

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 27 5'45 t.—Recibido á las 9'53 n.

Ofrece dificultades la extradicion de Rosas Samaniego.—En Cuba se presentaron á indulto 50 insurrectos.—Han sido puestos en libertad algunos detenidos por consecuencia de la conspiracion.—En el sorteo de la lotería de hoy obtuvo en esa capital un premio de 2.500 pesetas el número 9.558.

Muchas veces solemos preguntarnos con qué derecho habla todo el mundo de política en España aún aquellos individuos á quienes si se interroga, no ya sobre los arcanos de la historia, sino simplemente sobre un hecho contemporáneo, el carácter de sus autores, las premisas y las consecuencias de ese mismo hecho, ni en poco ni en mucho sabrán explicarlo. Y sin embargo es sobradamente comun encontrar multitud de personas que sin haber saludado siquiera un solo libro que guie su imaginacion durante las excursiones que realizan por el campo de la política, se lanzan á regiones que les son por completo desconocidas, sin acierto, á merced del primer piloto inexperto ó mal intencionado que les prometa dirigir el rumbo á cualquier puerto.

Este es un gravísimo mal, porque ¿qué más quisiéramos los hombres de buena voluntad sino que todos los que á semejanza del estudiante á quien Felipe II sorprendió criticando la obra del Escorial hablan de lo que no entienden, tuvieran una razon cierta, positiva y filosófica de lo que al país conviene?

Es achaque antiguo en los apóstoles de determinadas escuelas, sentar como inconcuso que está en el interés de las clases conservadoras que el pueblo no se ilustre, ni pueda ver claro para que no le alcance el resplandor de ciertas ideas, nuevo evangelio llamado á redimirle.

La inexactitud de este aserto es manifiesta, porque nada más pudieran apetecer las clases conservadoras compuestas tambien de hijos del trabajo, sino que el pueblo pensase y que la luz de la verdad hiriese de lleno su inteligencia, con lo cual era seguro que la semilla del bien habia de fructificar en su corazon, extinguiendo ódios y estrechando distancias obra de la ignorancia y nada más. El día en que los pueblos sean ilustrados, pensarán rectamente, y pensando así han de conocer lo que de otro modo no sa-

ben deslindar, dónde está lo cierto y dónde lo falso. Medite, pues, medite mucho el país, reflexione y aprenderá lo primero que la condicion de esencia para su bienestar es la seguridad del orden social, á fin de que empleándose lícitamente las facultades del hombre, pueda fundarse sobre la base segura y cierta del trabajo, la prosperidad individual y colectiva.

Los pueblos ilustrados no se sujetan incondicionalmente al yugo de los revolucionarios de oficio, eternos explotadores de la credulidad agena, y por eso las clases conservadoras tienen más necesidad que nadie de que termine esa especie de vasallaje moderno rendido por multitudes ciegas al que entre ellas hace veces de rey por tener un ojo. Las clases conservadoras observan constantemente que los que se abrogan el derecho de dirigir las multitudes, hablan á los instintos y pasiones de éstas antes que á su entendimiento: que van derechos á mover el corazon antes que vencer la voluntad, y por eso tienen que desear más que nadie que los pueblos se ilustren, porque ilustrándose conocerian sus intereses muy por encima y muy diferentes de los que pueden envolver ciertos sistemas políticos que han venido á ser para muchos incautos lo que el anzuelo para los peces.

«Ningun gobierno se consolida sin el concurso de las clases conservadoras,» dijo el cantor de la democracia en pleno parlamento y en cierta ocasion muy solemne. Lo sabemos; porque las clases conservadoras son el nervio de las sociedades modernas, y solo desconociéndolo, ó mejor dicho, padeciendo demencia, pueden verterse teorías que armando el brazo del obrero contra el fabricante y del cultivador contra el propietario, estableciendo antagonismos entre intereses que son siempre solidarios y comunes, destruyen el equilibrio en que está fundado el progreso humano.

Llegue pronto un día en que reconociéndolo así los que proclaman doctrinas contrarias á lo mismo que presumen defender, sometan su entendimiento á la razon práctica y demanden purificados por el arrepentimiento «el perdon de Dios y el olvido de la historia.»

Un particular amigo nuestro nos ha remitido el siguiente escrito que insertamos con el mayor gusto:

«DISTRACCIONES DE UN GRANDE HOMBRE.—Hay en esta provincia un monumento digno de ser conocido de propios y extraños, ya por su antigüedad, ya por su arquitectura, ya por su historia, ya, en fin, por sus poéticas tradiciones: este monumento es el monasterio de Samos.

Ahora que en la vecina ciudad de Orense acaba de honrarse espléndidamente la memoria del P. Maestro Feijóo, á cuyo solo recuerdo debiera latir entusiasta el corazón de Galicia, no creemos inoportuno consignar que en dicha casa vivió y que en ella se guardan imperecederos testimonios del inmortal benedictino. Se conserva en buen estado y recientemente restauradas sus habitaciones. En la que le servía de dormitorio, al lado derecho de la cama y pegada á ella, hay una pequeña ventana, á cuya luz, cuando estaba en el lecho, nutria su inteligencia con la inmensa erudición que revelan sus escritos; en otra véase un balcon sobre el rio, que pasa lamando el muro del convento, sitio apropiado para espaciar el ánimo é inspirarse en las grandes ideas que los dictaron; y en la antecámara se observa una escalera de caracol que conduce á un departamento superior: aquí es donde el sábio P. Maestro tenia sus *palomas*, á las que llamaba desde abajo con un silbato, que presurosas obedecian, yendo á comer con su ilustre huésped.

Esto constituía el descanso de sus cotidianas tareas y así, ora conversando con la naturaleza, ora con sus candidas compañeras, se preparaba para continuar con más ardor, con más fé, su sublime misión.»

Dentro de breves dias saldrán comisionados ejecutores contra los Ayuntamientos que se hallan en descubierto con la Caja provincial.

Nuestro estimado colega *La Concordia* de Vigo, inserta en su último número una exposicion que dirige al Sr. D. Antonio Cantero, representante de la empresa concesionaria del ferro-carril de Orense á Vigo, respecto á la visita de inspeccion que hizo á aquella via el comisionado de una casa belga, aconsejándole que si esta pretende su adquisicion, no oponga dificultades á ello.

Averiguado como lo está que el verdadero contratista de la balconada que se proyecta construir en la fachada del palacio provincial, lo es nuestro particular amigo el Sr. D. Angel Barrera, por más que oficialmente aparezca un tal Joaquin Castiñeira, nos permitiremos rogarle, en obsequio al buen ornato público y á otro género de consideraciones que el señor Barrera debe tener en cuenta, procure dar cima, ántes que la época de lluvias se aproxime, á la construcción de la citada obra, pues de otro modo ésta no podrá llevarse á cabo hasta la próxima primavera y durante este largo interregno no solo sufrirán gran deterioro las piedras que tiene hacinadas enfrente de aquel edificio, sino que el feo aspecto que presentan exige su desaparicion de semejante sitio.

Le dirigimos esta súplica, hija del buen deseo que nos anima de ver terminadas de una vez las obras de un edificio tan importante.

Le ha sido concedido á la comision de evaluacion de la provincia por el ayuntamiento de esta Capital, el salon de sesiones de dicha corporacion, con objeto de celebrar la junta general para la rectificacion de amillaramiento, que tendrá lugar el dia 1.º de Noviembre próximo, segun hemos anunciado en uno de nuestros números anteriores.

¿Quién podría informarnos del estado en que se encuentra la interminable carretera de Fonsagrada? Muchas son las obras en nuestra provincia que se van asimilando á las del ferro-carril del Noroeste.

¡Cuánto vampiro pulula en este país para mengua y desgracia suya!

En el *Boletín oficial* del dia 24 del corriente se ha publicado una circular relativa á la Exposicion vini-

cola que debe celebrarse en Madrid el año entrante de 1877. A la vez se han publicado los modelos de las relaciones que deben dar los distintos productores y fabricantes de jugos, utensilios, instrumentos y materiales á que se hace referencia en el programa de la citada Exposicion, que ya fué publicado tambien en el *Boletín oficial* del 21 de Setiembre último. La importancia de esta Exposicion no necesita encarecerse. Nos limitamos por hoy tan solo á recomendar á los vinitores de esta provincia que procuren primeramente cumplir con lo que en la referida circular se ordena, y, en su dia, presentar los productos que esta industria ofrece, á fin de que Lugo ocupe el lugar que le corresponde.

NOTICIAS GENERALES.

El *Telégrama* de anteayer decia que el miércoles habia comenzado á actuar en el coliseo de Santiago la compañía de zarzuela italiana, declamacion y opereta cómica, poniendo en escena:

- 1.º La comedia en un acto *La viuda de las camelias*.
- 2.º La opereta cómica tambien en un acto, titulada: *La cena infernal*.
- 3.º La comedia en un acto, denominada; *Un hombre industrioso*.

El domingo se abre el abono para las diez representaciones que piensa dar en la Coruña dicha compañía.

Confiamos que dentro de poco hemos de verla actuar en esta ciudad.

Los buques de guerra que hay en el puerto de Ferrol son los siguientes: fragatas *Sagunto*, *Asturias* y *Esperanza*; corbeta *Consuelo* (destinado á Cádiz) goleta *Concordia*, batería *Duque de Tetuan*, monitor *Puigcerdá*, vapor *Ciudad de Cádiz*, cañonero *Turia*, remolcadores *Aspirante* y *Nieves* y los buques de vela *Mazarredo* y *Pinta*; hallándose en comision del servicio los vapores *Ferrolano* y *Guipuzcoano*.

Acaba de publicarse el *Album* titulado *La Aldea de Casdemiro*, con la vista en fotografia de la casa donde nació el *Padre Feijóo*, hecha por el distinguido artista señor Bocconi.

Contiene una descripción de la casa, por el Señor Hermida, una biografía del *Padre Maestro*, por el Señor Murguia, y variadas composiciones poéticas debidas á las plumas de los Señores Saco Arce, Muruais, Vesteiro Torres, Paz Nóvoa, Rodriguez Seoane, Curros Enriquez, Vaquez Nuñez, el proscrito del Almendares, Hermida (D. Adolfo) y la Señora doña Emilia Calé Torres de Quintero.

Esta obra se halla en venta al precio de 3 pesetas en las principales librerías de España.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de Hacienda con destino al Gobierno de la provincia de la Coruña, don Rodolfo Villanueva Perez.

Parece ser que se ha pedido ó se va á pedir licencia para publicar en la Coruña un periódico semanal festivo, ageno por completo á la política, y el cual será redactado por escritores antiguos y conocidos favorablemente del público coruñés.

Dice un colega de la Coruña que una persona muy conocida en aquella capital, será la elegida para el cargo de gobernador.

Algunos periódicos rusos sostienen que una intervencion armada de Rusia en Turquía no sería motivo

para producir la alarma en Europa, como no la produjo la última expedición francesa á Siria á consecuencia de las tropelías que se habían cometido contra los cristianos.

Ocupándose después de las crueldades cometidas por los musulmanes en la Bulgaria, la Bosnia y la Herzegovina, pregunta si no hay motivo sobrado para que Rusia ú otras potencias cristianas intervengan con las armas para impedir la repetición de tales excesos, cuando por menor motivo, acaso, Napoleón III creyó que debía desembarcar un ejército en Siria.

Ha llegado á Florencia el obispo de Urgel.

Parece que algunos personajes de la peregrinación le han hecho saber que su presencia en Roma en las actuales circunstancias podría tener graves inconvenientes.

Gran número de los romeros que han ido á Roma vendrán en peregrinación á Santiago de Compostela á su regreso de aquella capital.

Aunque es exacto que Rusia moderó las exigencias en su *ultimatum*, la guerra es inevitable, porque está decidida á hacerla y las potencias no se muestran dispuestas á impedirselo.

Opinan los periódicos oficiosos de Turquía que la inteligencia que revelan los tres imperios proporcionará la paz. Estas declaraciones han hecho subir los fondos públicos en Constantinopla dos céntimos. En la actualidad se cotizan á 10'95.

De los despachos de Belgrado se deduce que los turcos han obtenido verdaderas ventajas sobre los servios, pero no se considera comprometida la situación del ejército servio.

Todos los cardenales residentes en el extranjero, son esperados en Roma sucesivamente, á fin de discutir las importantes proposiciones de las congregaciones. El cardenal Duchamps llegará el 30 de Octubre y monseñor Milien á mediados de Noviembre. La mayor parte de los peregrinos españoles han abandonado ya esta capital.

Leemos en *El Diario Español*:

«Entre los diferentes nombramientos hechos por el Sr. Ruiz Zorrilla, que figuran en los diferentes documentos referentes á la conspiración, y que han sido ocupados, se encuentra el de capitán general de Madrid, expedido á favor del general Merelo.»

No llegan á ciento ni mucho menos las personas detenidas en Madrid y provincias con motivo de la conspiración descubierta.

Según nuestras noticias, no exceden de cuarenta las prisiones llevadas á cabo por aquella causa.

Dice *La Época* que ha visto un documento curioso. Es una especie de billete de banco expedido por la *República Ibérica*, reembolsable en su día con las rentas del Estado y con el producto del 40 por 100 de los bienes nacionales que por estar mal vendidos han de volver al Erario; el billete era de dos escudos con las firmas del presidente y secretario, la del primero parecida á la de un individuo que reside en París.

La Época llama la atención de los incautos.

CRONICA LOCAL.

Mucho sentimos tener que dirigirnos con insistencia ya molesta á la Corporación municipal; pero espera-

mos ha de dispensárenos si se atiende que el móvil de nuestras reclamaciones es el interés que nos inspira el buen nombre y mejoramiento de la capital.

Después de esto nos permitiremos preguntarle: ¿como es que los guardias municipales no ocupan el punto de parada que les está destinado en sus respectivos cuarteles, recorriendo cada uno la zona ó radio que comprenden? De este modo les sería fácil inspeccionar cualquier abuso ó falta de orden que se cometiera y no se daría el caso triste, como generalmente sucede, de no aparecer jamás ninguno cuando su presencia se hace necesaria. Creemos que el jefe de aquellos era el que debía procurar se hallase este servicio regularizado, y de este modo se evitarían algunas escenas que presenciarnos, advertidas por todos menos por los que más interesados debían estar en repararlas.

Quisiéramos saber qué culpa tienen la policía urbana y el ornato público de que las patatas se pudran.

Decimos esto, porque en una porción de sitios públicos están depositadas en grandes montones, no ya por cestas sino por carros, con gran extrañeza de todos.

No debe sorprender á nadie que en las demás poblaciones se tenga formado de Lugo un concepto poco honroso, pues, á decir verdad, si los forasteros que aquí vienen nos juzgan por lo que ven, como es natural, es muy justo que al ver lo descuidado que está en esta localidad aún lo más rudimentario, nos califiquen hasta de incultos, como en algunas partes sucede.

Y no se crea que esto que decimos es gratuito: la calle del Castillo, de que tantas veces nos hemos ocupado, la callejuela de Armañá, que ya denunciarnos, el bñrrio del Pájaro y otros, son buena prueba de la veracidad de nuestras quejas, pues más bien parecen basureros que calles públicas.

No se nos oculta que el Municipio desconoce estas faltas; por eso no es á él á quien acusamos sino al cuerpo de sus guardias que maldita la pena que tiene por nada.

Nosotros, en nuestro carácter de centinelas de los intereses del pueblo de Lugo, nos permitimos advertir todo esto á la digna corporación para evitar que á ella puedan dirigirse acusaciones infundadas.

La comisión municipal, encargada del alumbrado público, nos permitirá le hagamos notar que muchos de los faroles recientemente colocados, apenas alumbran, lo cual es debido, en nuestra humilde opinión, á que la limpieza que en ellos se practica no es todo lo escrupulosa que fuera de desear. Y no digamos nada de los antiguos, porque estos francamente, —y permítasenos la comparación— parecen débiles luciérnagas. Al observarlos algunas noches, casi llegamos á sospechar si en vez de petróleo contendrán los depósitos algún líquido incombustible.

Recomendamos á quien corresponda se sirva dar sus órdenes para que cuando algún vecino limpie las cuadras de su casa, lo haga también de la acera de la calle en donde vive, para evitar que los que transitan por ella, tengan que separarse con repugnancia de aquel sitio, propio de poblaciones sin policía. Para que la limpieza sea completa debe hacerse con agua, ya que por fortuna hay aquí bastante, y no como se practica. Nos referimos á la calle de la Reina, la cual estaba ayer intransitable apesar de ser una de las más concurridas de esta capital.

SECCION RELIGIOSA.

Santo de hoy.— Santos Simón y Judas.

Efeméride.— (1669.)— Muere en Toledo el célebre poeta D. Agustín Moreto.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarín, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR,
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en 1.ª clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la universal de Viena en 1873, en la de Madrid con la medalla de mérito en 1873 y en la regional de Santiago con la medalla de plata en 1875.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día.» Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

MOTA Y CONTRERAS.

GRAN COMERCIO DE GÉNEROS DEL REINO Y EXTRANJEROS,

el único en esta población que reúne las condiciones de buen gusto, elegancia y baratura.

Plaza Mayor, núm. 16.

Se acaba de recibir un gran surtido para estación, de los géneros siguientes:

PARA SEÑORA.—Pañuelos de lana dulce en capucha y cuatro puntas, lanas de vestido de última novedad, un magnífico surtido de grós en negro y color, merinos y Biarritz, riquísimos pañuelos de hilo y seda, excelentes telas de hilo, cachemires para batas y otra infinidad de objetos que sería prolijo enumerar.

PARA CABALLERO.—Variedad en cortes de pantalón, tricots, estambres, patenes, satenes, edredones, elasticotines, paños belgas, paños para capa y carriks, bandas para idem, chiviós, corbatas, paraguas, especialidad en abrigos interiores, llamados antireumáticos y camisolas blancas y de color.

PARA TAPICERIA.—Abacás, fieltros, portiers, damascos de seda y lana de colores, alfombras de todos tamaños, de terciopelo, moqueta y fieltro.

NOTA. En este mismo establecimiento se encuentra la GANGA siguiente:

20 varas de lana para un vestido y un juego de cuello y puños, por 40 reales.

Id., id. de id. con media docena de pañuelos para mano, 40 id.

Id., id. de id. con una toquilla de seda para el cuello, 40 id.

Id., id. de id. con un velo para manto, 40 id.

TELEGRAMA DE FILADELFIA.

Las máquinas para coser de LA COMPAÑÍA FABRIL «SINGER» han obtenido en la exposición los primeros premios

DOS MEDALLAS Y DOS DIPLOMAS.

La Compañía Fabril «SINGER» SUCURSAL EN CORUÑA,
REAL 18. 17—20

¿Quereis preservaros de las pulmonías?

pues venid á la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova) y encontrareis los magníficos cuellos de piel de los de última novedad y las higiénicas pieles de liebre para el pecho.

En el mismo establecimiento se acaba de recibir un inmenso surtido de corbatas de invierno, en caprichosas hechuras y elegantes colores.

En guantes de cabritilla, de castor forrados y de hilo de Escocia blancos para militares, sabeis demasiado que siempre hay un buen surtido.

Para los que padecéis del vientre, hallareis los muy recomendados corsés-faja.

A LOS SEÑORES SACERDOTES.—Elegantes alzacuellos de última novedad. 5

MÁQUINAS LEGÍTIMAS AMERICANAS PARA COSER, de los mejores sistemas conocidos, para familias é industriales.

Venta á plazos desde 8 reales en adelante.

Agujas, sedas, hilos, aceite y piezas para hacer toda clase de labores.

Se admiten composturas de máquinas de todos los sistemas.

Viuda de Artazu, Traviesa 7. Lugo. 8

CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1877 CON CHACRADAS, adivinanzas, cantares, proverbios, refranes, etcétera, etc., véndese á 4 rs. y á 24 los más lujosos, en la librería de Marcelina Soto Freire, donde también acaba de recibirse un bonito surtido de papel y sobres Camelé, última novedad. 2—6 g.

ESTUDIO JURÍDICO SOBRE EL FORO

CONSIDERADO EN SU DOBLE CONCEPTO DE CONTRATO Y DERECHO REAL POR

DON JOSÉ M. CASTRO BOLAÑO.

Este estudio comprende los capítulos siguientes: Origen del foro.—Qué es foro.—Obligaciones y derechos que nacen de él.—De la pension foral.—Del prorrateo.—Del retracto y el laudemio.—Diferentes especies de foro.—Del subforo.—Causas porque se extingue el foro.—Constitucion actual del foro.

Se vende á 6 rs. en la imprenta donde se imprime este DIARIO.

Se enviará á los que hagan el pedido, remitiendo libranzas ó sellos de franqueo en carta certificada.